

---

# Vers une nouvelle compréhension de la justice sociale : les travailleurs sociaux migrants et le régime de protection de l'OIT

Claudia Hartman\*<sup>1</sup>

<sup>1</sup>University of Oxford [Oxford] – Wellington Square, Oxford OX1 2JD, Royaume-Uni

## Résumé

*Cet article retrace l'évolution de la compréhension du travail de soin d'autrui par les migrants dans la littérature sur les " chaînes de care mondialisées ", l'économie mondiale des soins d'autrui et la division internationale du travail reproductif, parallèlement au développement du régime de protection sociale de l'Organisation internationale du travail (OIT) pour le travail de soin à autrui par les migrants. Même si la littérature universitaire et l'OIT accordent plus d'importance aux défis auxquels les travailleurs migrants ont été confrontés au cours des quarante dernières années, leurs efforts se sont concentrés sur la précarité du travail de soin, sur la base d'une compréhension très statique de la justice sociale. Une telle posture peut facilement les pousser à oublier les défis temporels, spatiaux et moraux décrits dans cet article.*

Après dix mois de travail ethnographique sur le terrain dans les réseaux de travailleurs migrants au Royaume-Uni, cet article propose une compréhension plus rigoureuse de la justice sociale, qui prend en compte l'évolution des défis et des stratégies qui recourent les évolutions personnelles et socio-historiques. Contrairement aux études existantes, il s'appuie sur une perspective de parcours de vie qui fait le lien entre des biographies individuelles, des processus familiaux et des changements socio-historiques plus importants pour donner un sens à la justice sociale avec le temps. Ce faisant, il porte une attention particulière à la liminalité de la société caractérisée par les insécurités qui accompagnent le Brexit et par la " crise " des soins de santé et des services sociaux.

## ENGLISH VERSION

Towards a New Understanding of Social Justice: Migrant Care Workers and the ILO Protection Regime in Historical and Life Course Perspective

This paper traces the development of the understanding of migrant care work in the literature on Global Care Chains (GCC), the global care economy, and the international division

---

\*Intervenant

of reproductive labour, in conjunction with the development of the International Labour Organisation (ILO) protection regime for migrant (care) workers. While both the academic literature and the ILO regime have increasingly engaged with the challenges faced by migrant care workers in the last four decades, they have focused their efforts on the precarious state of care labour grounded in a mostly static understanding of social justice. In doing so, they tend to overlook the temporal, spatial and moral challenges that this article sketches.

Drawing on ten months of ethnographic fieldwork among migrant care workers' networks in the UK, this article proposes a more robust understanding of social justice which accounts for changes in challenges and strategies intersecting personal and socio-historical developments over time. It employs a life course perspective which links individual biographies, familial processes, and broader socio-historical changes to make sense of social justice over time. In the process, it pays attention to societal liminality as characterised by concurrent insecurities facing Brexit and the 'crisis' in health and social care.